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关于语文的几点思考

有人说：“语文教学为何这般无奈？

因为充斥语文教学圈的是一大堆无用
的人。”这话听起来令人毛骨悚然。事实
真是这样的吗？回答当然是否定的。

语文独立设科的历史不能抛在脑
后。在传统教育中，语文一直是科举制
度的婢女。

1902

年独立设科后， 语文才
悄悄抬起头来。 百年来的历史证明，语
文走到今天，从奴隶到将军，是多少代
人矢志奋斗的结果。 尽管新中国成立
后，语文有过多次的悲欢离合，但总的
看来，作为基础学科，其设置的价值还
是客观存在的。

语文催生的文化繁荣不能熟视无
睹。汉语期刊影响深远，如《语文教学与
研究》、《中学语文教学参考》、《语文教
学通讯》 等中学语文专业刊物争奇斗
妍；文学期刊风景这边独好，如《人民文
学》、《诗刊》、《中国作家》等中国文学专
业刊物百花齐放。 这些标志性刊物，从
不同方面展示了中国文化的繁荣与多
彩。同时，影视文化也走进了千家万户。

可以毫不夸张地说，没有语文，就不会
有这样的文化景观。语文是催生母语文
化的功臣名将。

语文作出的巨大贡献不能一笔勾
销。语文是基础学科，在传承人类文明
的活动中具有神圣的奠基意义。语文不
仅为高一级学校输送了一茬又一茬的
文字精英、文化精英和文学精英，也不
仅为社会输送了一批又一批实用型的
普普通通的建设者，而且为国家培养了
一代又一代德才兼备的无产阶级革命
事业的接班人。语文作出的贡献是任何
一门学科都无法代替的。语文让人类有
了回忆过去的资本，也让人类有了打开
现实的钥匙，更让人类有了憧憬未来的
信心。语文使人类有了真正意义上的尊
严。语文的力量是不可战胜的。

语文造就的师资力量不能视而不
见。近年来，语文名师队伍正以方阵的
形势出现。河南的甘其勋、王家逵，河北

的刘志忠，李通海，山东的刘晓峰、史建
筑，山西的卢传梁、杨益民等，神洲大
地，南北东西，处处都有名师的足迹。名
师队伍是客观存在的。只要我们不想埋
没自己，别人就不能把我们埋没，即使
埋没了，还会重见天日；只要我们不想
倒下，别人就不能把我们打倒，即使打
倒了，还会重新站起来；只要我们不想
爬着走， 别人就不能把我们踩在脚下，

即使爬，也要向前爬。

事实证明， 语文教学充满活力，语
文教学圈内有一大批栋梁之才。

当然， 语文教学还存在一些弊端，

语文教师也有得过且过的，但，这不是
语文教学和语文教师本身的责任。

其一，教材编排存在问题。多年来，

我一直想不明白， 编教材的先生们、女
士们，咋就整不出一套行之有效的教材
呢！教材虽然一直在不停地修订，而在
我看来，除了版本越来越豪华，内容越
来越复杂，定价越来越昂贵之外，压根
儿就没有什么实质性的突破。这样的教
材，在编排体例上既没有系统性，也没
有科学性，更没有操作性。教师教多教
少一个样，学生学多学少一个样，甚至
教与不教一个样， 学与不学一个样。更
让人不能理解的是，有的教师语文素质
极差，教的学生素质却极好；有的学生
平时不怎么学语文，高考语文成绩却并
不差。 教师在处理教材上也是五法八
门。不按教材顺序教的有之，不按单元
顺序教的有之， 不教教读课文的有之，

不教必修本而教选修本的有之，索性不
用现行教材另搞一套的亦有之。 例如，

多年前，上海有一所中学，自作主张，把
《三国演义》作为教材，高一教上册，高
二教中册，高三教下册。三年下来，学生
的高考成绩竟然在全市同类学校中排
名第一！ 这种奇怪得不能再奇怪的现
象，难道还不能让现行教材的编者脸红
么？

其二，高考导航存在问题。多年来

高考脱离教材，教、考分离的矛盾十分
突出， 教师吃力不讨好的现象普遍存
在。《三大纪律，八项注意》中明确指出：

“第一一切行动听指挥， 步调一致才能
得胜利。” 我认为， 语文教师要想得胜
利，也得听指挥，听高考的指挥。考什么
就教什么；怎样考就怎样教。这不是急
功近利，这是对考生负责，这是没有办
法的办法，试问天下考生，哪一个不愿
考高分？学生是运动员，教师是教练，高
考是裁判。教师按高考的要求指导学生
严格训练，难道错了？导航系统出现故
障，语文教师焉能不迷失方向！如其说
语文教学无奈，倒不如说语文高考试题
无奈； 如其说语文教师脑子进水了，倒
不如说高考命题人脑子进水了。那些人
不去指责高考， 却来指责语文教学；不
去指责高考命题人， 却来指责语文教
师，这究竟安的是什么心？真是匪夷所
思。

其三，大学教育存在问题。从某种
意义上说， 语文教师是大学培养出来
的。 大学教师尤其是中文系的教师，应
该扪心自问：在培养中学师资方面究竟
做了哪些有意义的工作？ 有的大学教
授，站着说话不腰疼，打着学术自由的
幌子，高谈阔论，滔滔不绝，好像自己是
卖真药的，其实与大街上那些卖老鼠药
的何异？打着学术权威的旗号，高高在
上，打击异已，老子天下第一，其实与
江湖上那些喝醉了酒的“武林高手”何
异？打着学术尊严的牌子，骂骂咧咧，

唯我独尊，眼里容不得一粒沙子，其实
与那些骂街的村妇何异？ 四年大学时
光， 学生究竟从老师那里取了多少真
经，得了多少真传，学了多少知识，悟
了多少道理，只有天知道。有的学生毕
业的时候，忽然发现自己两手空空，除
毕业证一纸空文之外，一无所获；剩下
的还是高中时所学的东西。 难怪有的
学生在毕业典礼上失声痛哭：“我们狗
日的大学教师愚弄了我们， 浪费了我
们宝贵的青春！”

在我的印象中，中学语文教学这块
阵地一直都没有平静过。 狼烟四起，烽
火连天， 战争不知道从什么时候开始，

也不知道到什么时候结束。无可奈何的
中学语文教师， 常常处在被动挨打，又
难以还手的尴尬境地。

名师是这样诞生的

为了不断提高教学质量， 打造高素质教师
队伍，多年来，在教育主管部门的精心策划和组
织下，全国各级各类学校，在广大教师中，实施
了不同程度的“名师工程”，一批名师脱颖而出，

成为教师队伍建设中的重要成果。然而，名师是
怎样诞生的，有些人却不甚了了。

名师是教出来的。回望名师成长的历史，名
师的起点在讲台。很难想像，一个人不经过讲台
的历练，一觉醒来就会成为名师。作家冰心说，

当我们惊羡花朵的美艳， 应该想到其当初浸透
的泪雨。当我们感叹名师的荣耀，应该想到名师
是一步一步教出来的。没有教学的万里长征，任
何人都不可能登上名师的天安门。 也许有人会
说，教学有什么了不起，我们都在教学，我一辈
子都没有离开过讲台呢， 为什么我就不能成为
名师？这话问得好，好就好在答案就在其中，虽
然名师需要经过多年的教学长跑， 但名师毕竟
不是熬出来的。这要看你在同行中，在教学中是
否起到了真正的骨干作用。骨干作用，其实就是
核心作用，如果你在教学中，不管是备课，还是
讲课，不管是批改作业，还是课外辅导，都能在
同行中起核心作用，即骨干作用，你离名师的距
离就不会太遥远。当然，名师虽然需要具有骨干
教师的教学素质， 但这并不意味着你在教学中
能起骨干作用，你就是名师了。名师应该是骨干
教师，但骨干教师不一定就是名师。骨干教师离
名师往往还有很远很远的路程。这就是说，名师
和骨干教师是两个不同的概念， 但二者又有紧
密的血肉联系。如果说骨干教师是教学的楷模，

那么，名师就是教学的专家。为了说明问题，这
里不妨举个例子。在给学生讲新闻写作时，骨干
教师可能会搜集大量的有关新闻的教学素材，

讲得汗流浃背，总怕学生听不懂，写不好，学生
在骨干教师的教导下， 最终会弄清楚新闻究竟
是怎么一回事，但却需要有足够的耐心和悟性。

名师就不同了，名师在讲这个问题的时候，可能
会说：“新闻是什么呢？狗咬人不是新闻，人咬狗
就是新闻。”看着，轻轻松松的一句话，有关新闻
的问题就讲得一清二楚了， 连傻子都能够听明
白。由于名师语言形象、生动，富有启发性和感
染力，学生很快就会抓住问题的实质，说不定还
要会心一笑。这里，名师没有骨干教师那么劳模
化， 但这并不意味着名师的教学效果就比骨干
教师差。骨干教师是用劲教学，名师则是用心教
学，这里的心是思想，是技巧，是表现力。同时，

没有骨干教师的千苦万苦，长途跋涉，也就不能
最终成就名师的风采。骨干教师可能很多，但最
后能一步一步走到名师金字塔顶部的人却很
少。这说明名师不仅是教出来的，而且是很不容
易教出来的。也就是说，你要想最后成为名师，

你首先就要成为骨干教师。

名师是研究出来的。盘点名师档案，名师大
都有丰富的研究成果。名师不仅精通教材，而且
对教材往往会发表自己独到的看法， 为教材建
设增砖添瓦，甚至具有自编教材的能力。名师不
仅熟悉教法，而且对教法往往会提出质疑，为教

法架桥铺路，甚至具有独创教法的素质。这样看
来，名师好像就是学科带头人了。是的，名师其
实就是学科带头人， 但名师又不同于一般意义
上的学科带头人。一般意义上的学科带头人，在
名师工程人员里居第二层次，严格说来，学科带
头人虽然比骨干教师上了一个台阶， 但仍没有
抵达金字塔的至高点。准确地说，学科带头人，

在名师工程人员里起到的是承上启下的作用。

对骨干教师来说， 学科带头人具有示范作用和
引领意义，但对名师来说，学科带头人还有进一
步提高的空间。这就是说，学科带头人就是学科
带头人，还不是严格意义上的名师。也许有人会
说，学科带头人和名师都在带头研究，他们真的
还有那么大的区别吗？回答当然是肯定的。二者
虽然都在针对本学科领域的教学工作进行研
究，但研究的层次不同，方式方法不同，研究的
结果也不尽相同。前者的研究是浅层次的，表现
方式是集体讨论，个人拍板，在方法上以口头交
流为主，研究的结果具有实用性，后者的研究是
深层次的，表现方式是集思广义，独立思考，在
方法上以书面成果为主， 研究的结果具有创新
性。 名师的这种研究在同行中的带头作用虽然
也贴近本学科，但比本学科更有新意，是对学科
知识的延伸和升华， 往往会使本学科插上腾飞
的翅膀。也就是说，学科带头人的研究是继承性
的，这类教师对教学的贡献，就是把人类知道继
承下来， 传授给下一代； 名师的研究是创新性
的，这类教师对教学的贡献，就是将本学科知识
发扬光大，构建理论体系。从这个意义上讲，如
果说学科带头人是教学的经验者，那么，名师就
是教学的理论家。 学科带头人影响同行靠的是
自身过硬的学科素养， 特别是自己长期积累下
来的丰富的教学经验；名师影响同行，除了靠实
践层面的经验之外，更多的是靠理论上的武装，

二者一个在地下，一个在天上。学科带头人发表
看法，往往在形式上是发言稿，是经验总结；名
师发表看法，往往在形式上是著书立说，是理论
突破。这样看来，学科带头人离名师的距离看上
去好像只有一步之遥， 但这一步的跨越也许比
登天还难。这说明，名师不仅是研究出来的，而
且是在更高层面上研究出来的。同理，你最后要
想成为名师，你首先就要成为学科带头人。

名师是培训出来的。要想成为名师，首先要
成为学生。当今时代，社会进步一日千里，世界
变化日新月异。你今天是名师，不等于你明天是
名师，你明天是名师，不等于你后天是名师。名
师只有紧跟时代， 与社会同进步， 与世界共呼
吸，你才能把命运牢牢地掌握在自己手里，不被
淘汰，不被抛弃。单从教学来看，教纲在变，教材
在变，教法在变，考试方式方法也在变。作为名
师，企图以逸待劳，以不变应万变，那是十分可
笑的。要想一直名师下去，就得积极的主动的参
加各级各类培训，因为只有培训，才能让名师保
值， 才能让名师保鲜， 从而成为教坛上的常青
树。培训的途经当然是多种多样的，但最主要的
还是自我培训。名师大都有自己的工作岗位，离

开本职工作，到培训单位培训，短则三、俩月，长
则一年半载，不仅时间上不允许，恐怕工作上也
不允许。俗话说，处处留心皆学问。只要我们把
学习、接受新知识摆在重要的位置上，新东西随
时出现，则可随时学习，随时接受。报刊广播，理
论书籍，互联网等，都是学习的好途经、好帮手。

只要你愿意学习，你就可以随时获得新知新见。

除了接受性学习之外， 自学的另一个好办法就
是结合教学实际， 不断撰写理论文章。 实践证
明，写作的过程，就是思考的过程，分析综合的
过程，应用的过程，提高的过程。经常从事理论
研究的人，不仅大脑不会退化，而且会永远处在
思维的最前沿， 善于思考总结， 并将其形成文
字，发表出去，不仅会成就自己的梦想，也会点
亮别人的智慧。自我培训，方法灵活，形式多样，

且有很强的针对性和实用性。当然，有机会外出
学习，离职考察，这对永葆名师活力和生命力，

也是至关重要的。由于自身条件的限制，自学往
往会遇到这样或那样的困难，集中培训，不仅有
成块的时间可以利用，而且有同行共同研究，更
有高人指点可以少走弯路。从这个层面上讲，名
师离职学习，不可或缺，短期的充电，会带来长
期的放电，实践已经证明，并将继续证明，这对
名师来说，的的确确是在过春节。

名师是选拔出来的。 名师不是从天上掉下
来的，更不是自封的。名师的成长过程也是历经
风雨的过程。名师不仅要有实实在在的素质，更
要经得起同行的认可和组织的确认。近年来，各
级名师的选拔工作十分慎重， 不仅出台了一系
列有关名师的选拔条例、条件和标准，而且在选
拔环节上，无懈可击。从普通教师中选拔骨干教
师，从骨干教师中选择学科带头人，从学科带头
人中选拔名师，有一套相当成熟的方案。教师要
想获名师称号，不仅要讲课给评委听，还要答辩
给评委议， 同时还要提供足够的能证明自己具
有名师潜质的各类证书给评委阅。即便这样，也
还算不上名师，只能算名师培养对象，作为名师
培养对象，最后还要经过集中培训和分散研习，

考察验收等环节，只有走完所有的步骤，且步步
为营，各项指标均达到合格，并有教育主管部门
授予的名师证书，你才算名正言顺了。从培养对
象

,

到最后获证，不经过三年两载，恐怕是不行
的。名师是多么的来之不易！正因为这样，名师
才具有权威性，也正因为这样，名师才有名师之
名。名师最后要走选拔这条路，是社会要求的必
然结果。不经过选拔，名师就会和普通教师混为
一谈。姚明会打篮球，我也会打篮球。名师选拔
出来，不仅是名师个人的荣耀，也是教师集体的
荣耀，因为名师的诞生，足以证明我们教师这个
群体至少不是弱势群体，一样有精英在，足以证
明普通教师， 经过努力， 最后都有可能成为精
英。这就极大地激发了教师的成长欲望，从而对
造就优秀的教师群体起到积极的推动作用。经
过选拔，教师不仅能看到别人的长处，更能看到
自己的短处，从而学会取长补短，奋发进取，成
就自己的名师之梦。

听 琴

某年某月某日，学校正在举行期中考试，全校安
静得就像是一座空城。这时，校园里忽然响起了明亮
的二胡声。二胡是胡琴的一种，比京胡大，琴筒用木
头做成，前端稍大，蒙蟒皮，有两根弦，声音低沉圆
润。我熟悉这种乐器。琴声悠扬、抒情，听那曲子，正
是我喜欢的《茉莉花》。“好一朵茉莉花……”我随着
曲调，小声地哼了起来，竟一时忘记了监考。

“干什么的？走！”突然一声断喝，打断了那美妙
的琴声。我忽然醒过神儿来，透过考场的窗户，只见
有人正在校园里驱逐一个二胡手。 那个拉二胡的原
来是一位妙龄女郎，穿着一袭红色长裙，宽宽的黑腰
带特别打眼。女孩身材高挑，黑发垂披，除了怀里的
那把二胡，她身上还背了几把二胡。看上去好像是来
推销乐器的。在她转身向门外走去的那一刻，我突然
产生了要追她回来的冲动。 遗憾的是她还是很快消
失在校园里了，———她走了，她是被人赶走的。她什
么话也没说，带着一支没有拉完的曲子和她的二胡，

慢慢地离开了我们这所谓神圣的校园。 我至今还记
得临出门时，她还缓缓地转过身，向校园里深情而又
无奈地望了一眼。

她是谁？几年过去了，那个拉二胡的女孩一直留
在我的脑海里，成为我心中隐隐的痛。我猜想，她或
许是某音乐学院的学生，想推销几把二胡，挣一点学
费么？或者是某文工团的乐器手，因为某种原因，被
老板炒了鱿鱼，想推销几把二胡，挣一点生活费么？

要不就是想来学校应聘，毛遂自荐，送几把二胡给学
校，当一名音乐老师么？后来我发现我错了，因为我
听说她不是来学校推销二胡的， 也不是来学校应聘
的。那是来干什么的呢？但这些已不重要，重要的是
她娴熟的音乐才艺深深地打动了我， 我好像多年没
有听过这么美妙的琴声了。感动之余，我情不自禁地
写了一首诗。

听琴
怀抱二胡
听琴声潺潺流动生命的深处
骨头渐渐明亮

暮色荡漾
以琴为生
抒情的手指滑向孤独的方向

一只水鸭飞来
翅膀上驮着远方的什么
瘦瘦的二胡不说话
很懂事地躺在怀里
只将心思摆成痛苦的姿势

二胡沿着地平线一路踏歌而去
手指和琴弦对话
词在人间曲在天堂
某年某月某日， 我有幸应邀到深圳参加全国语

文教研会。在路过会议地点的大街上，我再一次听到
了那支熟悉的曲子：“好一朵茉莉花……” 我不顾一
切地走了过去，只见很多人围着一个拉二胡的女孩，

那女孩盘腿而坐，鲜红的裙摆在风中飘荡，看上去像
一团熊熊燃烧的火焰。她身旁放着几把二胡，看上去

有几分眼熟。宽腰带，黑披发，深情而无奈的大眼睛。

她不正是曾在我家乡的校园里拉二胡的那个女孩子
么？ 天下怎么会有这么巧的事！ 我惊得差点喊出声
来。在遥远的大都市，在繁华的深圳街头，在举目无
亲的大街小巷，冥冥之中，我觉得她就是我唯一的熟
人了。我想向她打个招呼，可转念一想，人家并不认
识我啊。“我有心采一朵戴，又怕来年不发芽。”时隔
数年之后，我终于听完了这支曲子，这支我喜欢的曲
子———《茉莉花》。

拉完这支曲子之后，她又重新拉了一回。人群中
有人开始散去。当听众只剩下我一个人的时候，她仍
在拉这支曲子。 我奇怪了， 便小心地问了一句：“姑
娘，你怎么一直拉这支曲子呢？”她没回答我，仍然神
情专注地拉着《茉莉花》。我忍不住又大声地问了一
句：“姑娘，你怎么一直拉这支曲子呢？”

“听说她是来自信阳的聋哑人，在这里拉二胡已
经有些日子了。周围的人都认识她的。”不知什么时
候，一个城管模样的年轻人，站在了我的身后。

“信阳人？”我条件反射似地喊了一声。

“聋哑人？”我条件反射似地又喊了一声。

我坐下来，就坐在她身旁的路边的石凳上，一遍
又一遍地听她拉《茉莉花》，每听一遍，就起身送过去
一点儿钱。

开会的时间就要到了。 我站起身， 准备向她告
别，这时，她也站了起来，并把我给她的钱又原封不
动地退给了我。她向我轻轻地笑了笑，什么也没说，

怀抱二胡，沿着大街，向另一个方向款款而去，从背
后看，像一道红色的水波浪，一浪一浪地浪进了熙熙
嚷嚷的人流之中。

———我又一次错了。她不是来这里卖艺的。她也
许有她的故事。她虽然哑了，不能像正常人那样与人
交流，但她有一双会说话的大眼睛，透过她的眼睛，

我们能看到她美好的心灵；她虽然聋了，不能像正常
人那样听到美妙的琴声， 但她有一双会说话的纤纤
素手，为我们演奏着生活的乐章和人生的真谛。

作为一座新兴的移民城市， 深圳不仅是我国改
革开放的时代窗口，更是南来北往的人们展示抱负，

施展拳脚的美好舞台。兼容并包，海纳百川，不断超
越，立足前沿，———不正是这座城市的性格么？生活
在这样的城市里，即使是风儿，也会谈情；即使是鸟
儿，也会说爱；即使是哑巴，也会唱歌；即使是聋子，

也会倾听！她来到这座城市，不仅找到了生活上的欢
乐，也找到了精神上的归宿。她需要这座城市，这座城
市也需要她。莲花山，深圳河，广深大道，世界之窗……

短裤，遮阳伞，风暴般的车轮声……一切的一切，所
有能震撼我心灵的有关深圳的记忆， 随着岁月的流
逝，如今已渐渐模糊，唯有在深圳街头拉二胡的那个
红衣女郎

,

却一直在我的眼前晃来晃去，且越来越清
晰。不管她现在又漂泊到了哪里，但她每到一处，都
要把美妙的琴声，无偿献给听众的精神，会像茉莉花
一样永远散发着醉人的芳香。 她像一棵红色的木棉
树，已成为深圳的路标和象征。人在旅途，不管身在
何方，所到之处，往往留下印象的不是高高的大楼，

也不是宽宽的马路， 而是深深扣动我们心弦的人和
事。

听琴，将成为我心中永恒的风景和不落的太阳。

男，

1963

年生，河南省光山县人，中共党员，现任光山县马畈高中副校长，中国作协会
员，光山县文联委员，光山县作家协会副主席，信阳市作家协会理事。中学高级教师，信阳

市高中语文名师，河南省高中语文骨干教师，河南省教育厅学术技术带头人。

自
1984

年发表作品以来，他先后在《人民日报》、《诗刊》以及《语文教学与研究》、《中学语文教学参
考》、《语文教学通讯》等报刊发表文学作品和学术文章
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余篇（首）。著作有诗集《笑容》、小说集《灿
烂》等。
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在现实与梦想之间

有时我想，高中时代是最值得回忆的，

它往往是一个人梦想开花的时候。虽然我
的作家梦是我参加工作之后才实现的，种
子却是在那时播下的。

语文教材是作家播种的土地。高中语
文教材，大都是名家名篇，其中文学作品占
了一大半。如果没有作家，也就没有语文，

如果没有语文，还能有什么？我那时很喜欢
语文，至今还清楚地记得当时学语文的感
受。每次打开教材，就像饿鬼扑在面包上。

尽管学校规定，只许星期五的早自习读语
文，但我每个星期至少拿三个早自习来读。

课文中华丽的词句让我着迷，曲折的故事
让我心动，丰富的哲理让我回味。我那时特
别佩服课文中的作家，鲁迅、朱自清、欧阳
修、莫泊桑……说实话，他们当时在我心
中，都不是人，全是神。只有神，才会有如此
的奇思妙想；只有神，才能写出这样的美文
佳作。佩服之余，我开始大胆地梦想，梦想
自己有一天也能写出文章印在书里或者报
刊上。教材是一片肥田沃野，字里行间，撒
满了我梦想的种子……

教材之外，课外阅读材料一样让我爱
不释手。记得老师曾给我们印发过房龙的
《（宽容）序言》，里面的“无知山谷”至今让
我记忆犹新。房龙创造的“无知山谷”，没有
年代，也不知在什么地方，但这并不重要，

重要的是它是一个象征，象征一种封闭、落
后、专制的生存环境。这样的环境随处可
见，过去有，现在有，将来也有；中国有，外
国也有；落后地区有，发达地区也有。不管
怎样，我们决不能掉进那样的环境里，更不
能充当那里的“守旧老人”。我们要学会宽
容，容许别人有思想的自由和探索的勇气，

容许别人有犯错误的时候和改正错误的机
会。只有这样，才能走向开放、超越和民主，

也只有这样，才能“投奔陌生世界”，开创新
局面，拥抱新生活。可以毫不夸张地说，房
龙倡导的宽容精神，会影响我的一生。作文
课是作家练翅的操场。书读透了，思维就会
飞翔。“苔藓如米小，也学牡丹开”。每次写
作文，刷刷刷刷，一刷就是满纸的胡言乱

语。那时写作文老师不怎么限制字数，我私
下认为，文章写得越长越有本事。为了显示
自己的才华，每次作文，我总是像拉面条一
样，尽量往长里拉。记得有一次，老师给我
们出了一道作文题， 叫做《歌唱伟大的祖
国》。 这个题目对我来说挺有号召力的，我
心中的闸门一下子打开了， 从下午作文课
开始，一直写到天黑，直到上夜自习，我才
很不情愿地完成“扫尾工程”。一不小心，竟
然把三个作文本都写没了。老师评讲时，特
意把我的作文拿来念了。他念了一本，又念
了第二本， 当念到第三本时， 全班开始起
哄，有几个漂亮的女同学还特意向我送“秋
波”，弄得我浑身像蚂蚁爬一样快活。不过，

老师念完以后没有作任何评价， 只是一个
劲地喝开水，整个下午都没有再说一句话。

打那以后，同学们都不再叫我李胜志了，而
是直呼我“李作家”。开始我有些不好意思，

时间长了，我俨然真的成了作家，动不动还
在同学面前摆架子———有谁想让我替他作
文，应付差事，得请我一个烧饼才行。现在
想来，在那饥饿的年代里，一块烧饼其实远
比一篇作文实惠啊！ 我那时最憧憬的就是
作文课， 一次作文课下来我往往能收到五
六个烧饼呢。

语文教师是作家成长的阳光和雨露。

遇到优秀的语文教师，并不一定就能当作
家；可是，想当作家，则一定要遇到优秀的
语文教师。没有阳光的普照，种子就不会
发芽；没有雨露的滋润，禾苗岂能长大。我
打心眼里瞧不起那种一成名就忘记阳光
和雨露的人。我高中时期的语文教师是朱
时雨先生，朱老师为人朴实，爱岗敬业，学
贯古今， 尤其在作文教学上独树一帜。印
象中，他喜欢“下水”，作文课上，他经常把
自己写的“下水”作文拿出来反复宣读、品
评，有时还让我们提意见呢。朱老师的示
范作用，不仅从心理上消除了我们作文时
的恐惧感， 更重要的是让我们学有榜样。

确切地说，我就是从朱老师那里增添了作
文的勇气和兴趣的。 从这个意义上讲，朱
老师应该是我后来文学道路上的引路人。

榜样的力量是无穷的。作文上，我从摩拳
擦掌，跃跃欲试，到真枪实弹，一篇一篇地
演练， 都是在朱老师的引导下进行的。我
还写了大量的课外作文，经常送给朱老师
看。有一天下午课外活动时间，我到朱老
师住室请他指导作文， 不料他正在下面
条，还让我留下了吃了一碗。印象中，那碗
挺大的，简直可以和陈佩斯的面条碗称兄
道弟了。面条是用肉汤下的，多年过去了，

现在想起来还口齿生香。吃过饭，他并没
有急着指导，而是让我到他的书房里先听
听音乐。我不好意思打扰他，就想起身告
辞，他却扶着我的肩膀，把我推进了他的
书房。听完美妙的音乐，我忽然茅塞顿开，

作文思路一下子敞亮了。朱老师趁机对我
说：“不要为作文而作文， 首先是做人，然
后才是为文。 要多留意身边的人和事，要
多下些课外功夫，要多观察和多体会生活
中的美。”我后来才明白，朱老师这种“不
教之教”， 不正是在教我做人与作文的深
刻道理么？遗憾的是，我如今也教了多年
的高中语文，却未能培养出一个真正意义
上的作家，这是不是意味着我把那些有文
学天赋的孩子扼杀在摇篮里了？ 是啊，残
酷的高考，已使高中语文教学走向了标准
化、模式化和死胡同，作家应具备的个性
思维品质，早已荡然无存，这不仅是语文
教师的悲哀，也是全社会的悲哀。一想到
这种悲哀，我心里就长满了野草。

“满园春色关不住， 一枝红杏出墙
来”。所幸的是，笔者的梦想不死，高中时
代埋下的种子，于今已破土发芽。这些年，

我在全国性报刊上， 每年都有作品发表，

诗集《笑容》、小说集《灿烂》等也相继问
世。单从书名上，也许就可以猜出我对生
活的态度。

1995

年我加入了河南省作家协
会，

2008

年又加入了中国作家协会。是啊，

生活是多姿多彩的。面对现实生活，如何
让高中时代的梦想之花一路盛开？我除了
微笑，还能做些什么！在现实与梦想之间，

我是一叶扁舟，是在现实中搁浅，还是在
梦想中航行，这个问题一直像蛇一样缠着
我。每当这个时候，我就会想起高中时代
的朱老师。朱老师多年前已经辞世，长眠
在大别山深处一个开满桂花的地方。当年
朱老师把自己最美好的青春年华献给了
我们。今天，我还想从他那里汲取前进的
力量，还想从他那里领悟做人与作文的真
谛。


